

THE FRONT LINE
OF THE HOSPITAL

こんな病気 病院最前線ガイド'96 こんな治療



井口傑 講師

慶應義塾大学病院整形外科

誤解に満ちあふれた「扁平足」
予防と治療のための正しい知識

「扁平足」ということばはたいへんポピュラーなものだが、慶應義塾大学病院整形外科の井口傑講師によると、一般の人には少なからぬ誤解があるという。「たとえばスポーツをやつていける方で、土踏まずがないから扁平足ではないか」と悩む人が多く見受けられます。しかし彼らは足の筋肉が非常に発達しているだけで、心配する必要はありません。肥満気味のお子さんでフットプリント(あしがた)を見ても土踏まずが見られないことがあります。が、これも必ずしも扁平足ではないのです」

扁平足とは簡単に説明すると、土踏まずにあたる部分のタテヨコのアーチがなくなることをさす。このアーチの役目は医学的に充分解明されているわけでないが、振動や体重のストレスを上部に伝えるための、クッション性とか、スパンションの働きをするものと考えられている。このアーチの頂上の部分の骨は舟状骨と呼ばれ、この部分と地面との距離が減じたものを医学的に扁平足

という。外見上、土踏まずがなくて、体重をかけた状態でレントゲンを撮った場合、地面との間に距離があればそれは扁平足ではない。ではなぜアーチの働きに狂いではなぜアーチの働きに狂い

が生ずるのか。
その原因は、先天的な骨の異常の他に、

1. 足の筋肉が弱くなる。
2. 過度の肥満。
3. じん帯がゆるむ。



俗説に惑わされるな

では、扁平足を予防するにはどうしたらいいのか。
なかには土踏まずにあたる部分にアーチサポートのついた靴を履く人もいる。また足内筋を鍛えるために、足の指で床に落ちているタオルをつまむ運動を繰り返す人もいる。

「それそれ悪いことではありませんが、どちらも万能といえるものではありません。むしろ幼い頃から裸足で遊ばせるのが、足内筋を鍛えるのに役立ちますからお勧めします」と、井口講師は語る。

では、扁平足になってしまったらどうしたらよいか。
アーチサポートのある靴を履いて矯正するのが、ひとつめの方法。また扁平足では踵の骨が外側に傾いているので、踵の内側にクサビ状の足底板を入れた

治療用の靴を作ることもある。先天的な骨の癒合や、軽い脳性マヒなどの原因による患者には、アーチを弯曲させた状態をつくり、固定する手術をしなければならないケースもある。「足に痛みを感じる人は自然と歩き方も悪くなって、その結果膝が痛くなったり腰が痛くなったり肩がこつたりして、足以外の部位にも悪影響が出てきます。ただ、扁平足の子は勉強ができないなどという俗説は、ほとんどない誤解です。扁平足と知能程度は無関係です。また扁平足は遺伝する、という人もいます。これは親が肥満体なら、子も似たような体格になり、結果的に扁平足になってしまふという程度のもので遺伝ではあります」

それでも、自分は扁平足ではないかと、悩む人がいる。「一定の目安としては、くるぶしの斜め下の一一番出っ張つている部分の骨が他の人より低いか、また非常に出っ張つていて土踏まずがない場合。そのようなときには一度健康診断をかねて専門医にご相談ください」と、井口講師は語る。

(慶應義塾大学病院整形外科 〒160 東京都新宿区信濃町三五 03)